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https://www.100test.com/kao_ti2020/485/2021_2022__E9_99_88_E

6_9C_89_E8_A5_BF_EF_c122_485744.htm 《中国律师网》和《

中国新闻周刊》报导，北京律师朱久虎因为代理当事人不服

政府收回陕西油田案的集团诉讼，起诉陕西省三级政府，最

近被当地有关部门以涉嫌“扰乱公共秩序罪”和“非法集会

罪”拘留并逮捕。据记者报导，朱律师在代理案件中没有鼓

动当事人上访，只是进行了起诉书的起草和诉讼思路的确定

。但仍被认为参与幕后主使，同七位诉讼代表人一起被捕。

这一事件引起了全国律协有关部门的高度重视。6月10日，受

朱久虎律师家属委托，全国律协宪法与人权专业委员会委员

、北京市泰福律师事务所主任肖太福和高博隆华律师事务所

的李和平律师从北京出发，转道银川奔赴陕西省靖边县，为

朱久虎律师提供法律援助。 这一事件的背景，是早年当地政

府同意私人开发石油产业，后来政策调整，要全部无偿和低

价收回油田产业，引起投资人不满。2004年11月1日，《中国

新闻周刊》以《面对民营油田回收，陕北油老板“打响”护

产行动》和《“陕北油田案”被定义为保护私有财产第一案

》为题，发表记者调查，报导说“陕北油田案”是涉及地域

广阔（延安、榆林2市15县），涉案人数众多（1000多家民

企6万多投资人10多万利益相关人），涉案资产庞大（民营石

油投资人认为2003年价值70多亿，现值更多）的“保护私有

财产第一案”。他们选举了15名诉讼代表，代表靖边县的数

百名油老板，和上万名参与投资开采石油的农民。而在整个

陕北榆林和延安地区，共15个县里，据称共有“涉油”农民6



万人。他们聘请了北京律师朱久虎代理不服政府决定的诉讼

。但在向法院起诉中遇到了很大的困难。朱律师因此成了这

个重大事件的风口浪尖上的人物。2005年5月26日凌晨，他被

当地公安机关拘捕。 肖太福律师说，朱久虎律师在执业中被

拘留，反映了律师的执业风险和执业权利被侵害案件，已经

由刑事领域漫延到了民事和行政领域，也反映了某些公权部

门对律师工作的不理解，对律师群体仍然抱着不信任、不欢

迎甚至敌对的态度。 集团诉讼，是让重大社会矛盾和社会积

怨在法制的轨道内得到合理释放并进行法律调整的重要方式

。所有的政治家都明白，这是解决社会矛盾的代价最少、成

本最低的一种方法。我们强调依法治国，就是要把社会的非

理性、非法律的解决方式，全部拿到法庭上有秩序地进行梳

理和解决。现在社会上有了这种意识、群众选择了法制的方

式，而我们的公权力机构的法制意识竟然不如百姓，却用阻

却这一道路的方式来进行强行遏制，法院不受理这样的重大

案件，有关机构甚至采用抓律师的方式，不能不说是令人遗

憾和费解的。 历史的经验告诉人们，处理群体性事件，堵不

如疏。在进行市场经济模式的探索中，各种社会资源和社会

利益不断在进行调整，不产生矛盾是不可能的。出现一些集

团性事件，并不可怕。采取驼鸟政策和高压政策，可以奏效

于一时，不可能长久有效。处理不当，有可能产生更为严重

的后果。因为法制的渠道堵死了，并不等于矛盾已经解决了

。非理性的、歪门邪道的、说情的、甚至暴力的方式都可能

会出现。至少会产生大量的上访问题。而涉法上访现在是我

们在重点治理的。能够介入这种重大事件的律师，一般都是

经过自然竞争、社会长久挑选后冒出来的优秀律师。一般都



有较高的素质和维护社会安定的责任感，并不会真正去煽动

当事人闹事。因为所有的闹事方式的解决办法，都是法律程

序所不允许的。律师这样干，只会使自己败诉和出问题，根

本解决不了问题。律师追求的目标是法庭、是成文的判决书

，判决书并不是靠闹事能够得到的。因此，说律师幕后鼓动

和操纵闹事，不是不懂基本常识，就是别有用心。是经不起

检验的。律师对闹事是天然排斥的。对于集团性事件，律师

所起的说服作用、解释作用、平息作用，有时是公权力部门

都无法起到的。因为律师是当事人出钱请的，是自己人，当

事人有一种自然的亲和力和信任感，律师说话比政府还管用

。用好律师这一稳定社会的力量，是高明政府的做法。现在

有的地方政府聘请信访律师，已经收到良好的效果。并不需

要视律师如仇敌。 我们正在致力于创建和谐社会，致力于各

种社会矛盾的理性解决。党中央正在大力加强依法治国，为

什么这样的事件还会经常发生，是值得深思的。我们正在起

草《物权法》，致力于公民、法人合法财产的保护。如果这

样重大的群众切身利益事件法院都不受理，如果这样的事件

都不允许律师介入，那么我们要法院干什么？我们要建立律

师制度干什么？这个问题真值得我们的政治家好好想一想，

值得所有公权力部门的同志好好想一想。作者系中华全国律

师协会宪法与人权委员会副主任\浙江京衡律师事务所主任\

高级律师 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


